

**Rapport annuel de
l'INSTITUT D'ÉTUDES ACADIENNES
au Sénat académique
2007-2008**

I. BILAN

A) Objectifs fixés en 2007-2008 et résultats obtenus

Le lancement officiel de l'IEA a eu lieu le 28 avril 2008 au pavillon Taillon en présence du recteur, du Comité de direction de l'IEA, de plusieurs membres de son Conseil scientifique et d'une cinquantaine de personnes. Le 10 janvier 2008, le Conseil scientifique de l'IEA a tenu sa première réunion et en a précisé les grands objectifs. Il a proposé que pour l'année 2008-2009, l'IEA poursuive ses activités de réseautage des collègues en études acadiennes, tant à l'Université qu'au national et à l'international. Dans cet esprit, l'IEA est à mettre à jour le *Répertoire international des études acadiennes*, qui compte maintenant près de 500 acadianistes qui ont publié dans le domaine des études acadiennes. Ce Répertoire est accessible sur le site web de l'IEA (www.umoncton.ca/iea). De plus, le Conseil scientifique de l'IEA a entériné les projets de la direction de l'IEA tel que précisé dans la section *Activités du RDC* de ce rapport, dont l'un des plus importants est d'accompagner la Faculté des arts et des sciences sociales dans la création d'un programme de deuxième cycle en études acadiennes. L'IEA va proposer cet été un document à la FASS à ce sujet.

L'un des objectifs de l'IEA est de décerner des bourses en études acadiennes afin d'encourager une relève dans ce domaine. Ainsi, à l'hiver 2008, l'IEA a décerné deux bourses d'études supérieures en études acadiennes, chacune d'une valeur de 5 000 \$. Les deux boursiers étaient Isabelle Violette, doctorante en science du langage et Jean Babineau, doctorant en études littéraires, tous deux de l'Université de Moncton. Ces bourses ont été rendues possibles grâce à un financement accordé dans le cadre d'un projet LOE.

B) Mandat de l'IEA

Lors de sa 184^e séance tenue le 23 septembre 2006, le Conseil des gouverneurs a accepté la création d'un institut d'études acadiennes afin de faire de l'Université de Moncton le pôle par excellence de la recherche et de la publication en études acadiennes au Canada et de par le monde. L'Institut d'études acadiennes a comme mandat :

- Développer et promouvoir les études acadiennes à l'Université, ainsi qu'aux niveaux national et international, et créer des liens de collaborations, d'échanges et de partenariats à ces niveaux;

- Définir des créneaux de recherche et de développement en études acadiennes à l'Université de Moncton et promouvoir la mise en œuvre de programmes de recherche qui en découlent;
- Appuyer les unités académiques engagées dans la formation dans le domaine des études acadiennes;
- Promouvoir la création et le développement d'une maîtrise en études acadiennes à l'Université de Moncton;
- Travailler au développement de fonds de bourses pour les étudiantes et les étudiants de 2e et de 3e cycles en études acadiennes;
- Organiser des activités (colloques, conférences, etc.) de diffusion et de promotion des recherches en études acadiennes auprès des communautés scientifiques régionale, nationale, et internationale et auprès de la population en général;
- Créer et diriger une grande collection d'ouvrages scientifiques en études acadiennes, intitulée Études acadiennes, Université de Moncton.

C) Ressources humaines

L'IEA compte un directeur, Maurice Basque, ainsi que quatre chargés de projets, Raymond Cyr, Amélie Giroux, André Richard et Marc Robichaud, qui sont rémunérés à partir de divers projets. De plus, pendant l'été 2008, un étudiant de quatrième année en majeure histoire, André Duguay, a été embauché comme assistant de recherche.

L'IEA compte également un comité de direction présidé par le vice-recteur à l'enseignement et à la recherche, monsieur Neil Boucher, et dont font aussi partie la doyenne de la Faculté des arts et des sciences sociales, madame Isabelle McKee-Allain, le doyen des études du campus d'Edmundston, monsieur Jacques Paul Couturier, et le directeur de l'IEA. De plus, l'IEA possède également un conseil scientifique composé de, son président, le vice-recteur à l'enseignement et à la recherche, monsieur Neil Boucher, le directeur de l'IEA, la doyenne de la Faculté des arts et des sciences sociales, madame Isabelle McKee-Allain, le doyen des études du campus d'Edmundston, monsieur Jacques Paul Couturier, la titulaire de la Chaire de recherche en études acadiennes, madame Marie-Linda Lord, le titulaire de la Chaire McCain en ethnologie acadienne, monsieur Ronald Labelle, le représentant des professeurs-chercheurs en études acadiennes, UMCE, monsieur Denis Duval, la représentante des professeurs-chercheurs en études acadiennes, UMCS, madame Louise Beaulieu, le représentant des professeurs-chercheurs en études

acadiennes, UCMC, (poste à combler), le directeur de l'Institut canadien de recherche sur les minorités linguistiques, monsieur Rodrigue Landry, la directrice du Centre d'études acadiennes et du Musée acadien, madame Isabelle Cormier, la représentante des étudiants de 2^e et 3^e cycle en études acadiennes, poste à pourvoir, le représentant des professeurs-chercheurs en études acadiennes de l'Université Sainte-Anne et titulaire de la Chaire de recherche du Canada sur l'oralité et les traditions populaires des francophonies minoritaires, monsieur Jean-Pierre Pichette, et la professeure-chercheure en études acadiennes d'une université du Canada atlantique, également membre de l'Association internationale des études acadiennes et titulaire de la Chaire de recherche du Canada en études du Canada atlantique, University of New Brunswick, madame Margaret Conrad.

D) Activités du RDC

i) Programmes et projets principaux

- Préparation d'un rapport de recherche sur la création d'un programme de deuxième cycle en études acadiennes avec la collaboration de la Faculté des arts et des sciences sociales.
- Livre sur l'histoire de l'Université de Moncton. Le livre proposé va retracer l'historique des différentes composantes académiques, administratives, associatives, étudiantes et professorales des trois campus de l'Université en faisant appel aux collègues des trois campus de l'Université. L'ouvrage démontrera l'impact considérable de l'Université de Moncton sur la société acadienne contemporaine et ses contributions à la francophonie canadienne et internationale.
- Livre commémoratif sur le 225^e anniversaire du Nouveau-Brunswick qui doit être publié en août 2009, année de cet anniversaire.
- L'Acadie va-t-elle perdre le Nord? Projet de recherche qui jette un nouveau regard critique sur ces phénomènes jumeaux de l'urbanisation et de la dépopulation dans les régions acadiennes et francophones du Nouveau-Brunswick contemporain, phénomènes qui transforment actuellement l'identité acadienne. Ce projet est financé par l'Institut canadien de recherche en politiques et administration publiques.
- Bibliographie informatisée de la littérature acadienne d'expression française publiée depuis 1980. Ce projet est rendu possible grâce à un partenariat entre l'IEA, le Salon du livre de la Péninsule acadienne et le Congrès mondial acadien 2009.

- Ouvrage de synthèse traitant des différentes réalités historiques et contemporaines de la société acadienne. Cet ouvrage, dans le style d'un *L'Acadie de l'Atlantique* qui avait été publié sous la direction du directeur de l'IEA en 1999, devrait être publié à temps pour le CMA 2009.
- Les perceptions des jeunes Acadiennes et Acadiens du Nouveau-Brunswick à l'endroit de l'histoire de l'Acadie. Ce projet est réalisé dans le cadre d'un ARUC (Alliance Recherche-Université-Communauté) dirigé par le professeur Jocelyn Létourneau, titulaire de la Chaire de recherche du Canada en histoire et économie politique du Québec contemporain. Un sondage a été effectué dans le cadre de ce projet dans dix écoles polyvalentes francophones du Nouveau-Brunswick à l'hiver 2008.
- L'Acadie vivante. Financé par le ministère du Patrimoine canadien, ce projet vise principalement à créer un module d'enseignement en ligne sur les études acadiennes.
- Préparation de la première publication de l'Institut d'études acadiennes, soit *Regards d'un historien du droit sur l'Acadie des XVIIe et XVIIIe siècles*, de monsieur Jacques Vanderlinden, professeur émérite de droit de l'Université de Moncton. Cet ouvrage doit être lancé au mois d'août 2008.
- Préparation d'un ouvrage sur l'historique de la Faculté des sciences de l'Université de Moncton en collaboration avec le décanat de cette faculté. Cet ouvrage doit être lancé à l'automne 2008.

ii) Diffusion de la recherche

L'IEA participe à la diffusion de la recherche par ses publications, par les nombreuses communications que présente son directeur dans des colloques, tant au Canada qu'à l'international, et par des collaborations d'organisation de colloques, tel le colloque international consacré au 50^e anniversaire de la publication du premier roman d'Antonine Maillet, *Pointe-aux-Coques*. Ce colloque, organisé par la Chaire d'études acadiennes de l'Université de Moncton, aura lieu du 28 au 31 août 2008 à Moncton.

E) Autres activités

i) Développement international

En août 2008, l'IEA a organisé un stage d'études en études acadiennes pour des collègues du Framingham State College, de Framingham au Massachusetts, dans le but d'y créer un Acadian Studies Program. L'IEA a également collaboré avec l'Institut d'Études Acadiennes et Québécoises de l'Université de Poitiers dans l'élaboration d'un

premier séminaire de deuxième cycle en études acadiennes qui sera offert à l'Université de Poitiers à l'automne 2008.

De plus, le directeur de l'IEA a présenté des conférences en études acadiennes en 2007-2008 dans des universités d'Autriche, de Pologne, d'Israël et de l'Inde.

Enfin, l'IEA a activement collaboré à la production de nouveaux ouvrages sur l'Acadie par des collègues de l'international, notamment celui du professeur Oya de l'Université Gakugei de Tokyo et celui du professeur André Magord, directeur de l'Institut d'Études Acadiennes et Québécoises de l'Université de Poitiers.

ii) Services à la collectivité, etc.

L'équipe de l'IEA a contribué aux services à la collectivité en répondant aux nombreuses requêtes qu'elle a reçues ou encore en faisant des présentations publiques ou en animant des ateliers de formation en études acadiennes.

F) Financement

Le financement du poste de directeur de l'IEA est assuré par l'Université de Moncton mais non ceux des chargés de projets qui dépendent des subventions externes.

II. PERSPECTIVES D'AVENIR

L'IEA veut contribuer de façon importante à faire des études acadiennes un espace multidisciplinaire scientifique dynamique, non seulement à l'Université de Moncton, mais aussi dans d'autres milieux universitaires. Pour ce faire, la direction de l'IEA est allée chercher en 2007-2008 des projets d'une valeur de près d'un million de dollars. Le plus grand défi de l'IEA à l'heure actuelle est de trouver des locaux adéquats qui permettront à son équipe de mener à bon port ces nombreux projets.

III. OBJECTIFS POUR L'ANNÉE 2008-2009

En 2008-2009, l'IEA entend poursuivre les projets présentés dans la section *Activités du RDC* en plus de poursuivre ses recherches afin de trouver des fonds pour continuer d'octroyer des bourses en études acadiennes. Il souhaite également lancer une collection d'ouvrages scientifiques en études acadiennes, tel que précisé dans son mandat.

Maurice Basque
Directeur
Institut d'études acadiennes

Juin 2008